

GUADALAJARA, JAL., Martes 11 de Mayo de 1993

Sociedad Entre Huicholes e Industriales Madereros

La asociación en participación de la industria privada forestal y los dueños del bosque, que son los huicholes de la zona norte del Estado, es la primera en su tipo en el país y además "va adelante del Artículo 27 constitucional porque en 5 años se transferirá la infraestructura industrial a la tribu".

Esta decisión se da en combinaciones difíciles pero eso es lo más importante— de incorporar a los huicholes a la modernidad, respetándoles al mismo tiempo su cultura y sabiduría, que se manifiestan en su mirada larga, escudriñadora y penetrante del horizonte para conocer profundamente la vida, al hombre y sus intenciones, y al medio ambiente.

Se trata de hacer empresarios a los huicholes y de no interferir en la pureza de su cultura. Esa es una importancia trascendental. Además, una posible interferencia la rechazarían, como han rechazado los huicholes de San Sebastián Teponahuatlán al clero y a la orden de los franciscanos.

Eso quedó de manifiesto en diálogo con Enrique Niembro.

(Pasa a la página 10)

Sociedad Entre...

(Viene de la página 3)

dueño de una grande infraestructura caminera en la sierra del norte del Estado y de los aserraderos establecidos en Mezquitic y Huejuquilla El Alto, que son abastecidos de madera por los de la comunidad de San Sebastián Teponahuatlán, a los que se les transferirá esa industria.

Para ser testigos de honor de la mencionada asociación en participación y el inicio formal de operaciones, con su firma de calidad, estarán el próximo jueves, en Mezquitic, el gobernador Carlos Rivera Aceves y el subsecretario Forestal y de la Fauna de la SARH, Manuel Mondragón y Kalb.

El contrato de la asociación será precisamente por 5 años, y lo signó por la comunidad indígena de San Sebastián Teponahuatlán, municipio de Mezquitic, Alberto Serio de la Cruz, nuevo presidente de Bienes Comunales, quien fue avalado, además de por los huicholes, por el Consejo de Ancianos de esa comunidad.

Hasta el momento, los dos aserraderos en cuestión son abastecidos por productos maderables obtenidos de un programa de saneamiento de los pinos de Mezquitic, afectados

país, por cuidar en serio los recursos forestales".

El señor Niembro sostuvo que la gente de la Zona Norte merece muchas cosas, además de industria forestal: caminos, escuelas, salud, mejor alimentación, son sus necesidades prioritarias. "Nosotros queremos contribuir a que se apropien de esos bienes y en esa tarea los medios de comunicación nos ayudan mucho", dijo.

El conocimiento de los huicholes de su entorno, avanza hacia la profundidad porque dicen ellos que el bosque es agua, aire y vida al mismo tiempo. Con esa mentalidad, ellos son gente grande, no "huicholitos", como peyorativamente se les dice a veces.

En resaltar ese conocimiento, y en el hecho de que los huicholes son la única raza en el mundo que conserva su pureza y sagacidad, coincidió Salvador Juárez Castillo, subdelegado Forestal de la SARH en Jalisco.

El análisis acerca de los huicholes indica que ellos no son rencorosos, pero no olvidan. Si ven que pueden haber hechos en su beneficio —como el de no explotarlos inicuaemente, ni a sus recursos, por los que les han pagado precios aceptables—, "se entregan en cuerpo y alma".

Al aceptar el contrato de asocia-

mas importante— de incorporar a los huicholes a la modernidad, respetándoles al mismo tiempo su cultura y sabiduría, que se manifiestan en su mirada larga, escudriñadora y penetrante del horizonte para conocer profundamente la vida, al hombre y sus intenciones, y al medio ambiente.

Se trata de hacer empresarios a los huicholes y de no interferir en la pureza de su cultura. Esa es una importancia trascendental. Además, una posible interferencia la rechazarían, como han rechazado los huicholes de San Sebastián Teponahuaxtlán al clero y al orden de los franciscanos.

Eso quedó de manifiesto en diálogo con Enrique Niembro.

(Pasa a la página 10)

Sociedad Entre...

(Viene de la página 3)

dueño de una grande infraestructura caminera en la sierra del norte del Estado y de los aserraderos establecidos en Mezquitic y Huejuquilla El Alto, que son abastecidos de madera por los huicholes, principalmente por los de la comunidad de San Sebastián Teponahuaxtlán, a los que se les transferirá esa industria.

Para ser testigos de honor de la mencionada asociación en participación y el inicio formal de operaciones, con su firma de calidad, estarán el próximo jueves, en Mezquitic, el gobernador Carlos Rivera Aceves y el subsecretario Forestal y de la Fauna de la SARH, Manuel Mondragón y Kalb.

El contrato de la asociación será precisamente por 5 años, y lo signó por la comunidad indígena de San Sebastián Teponahuaxtlán, municipio de Mezquitic, Alberto Serio de la Cruz, nuevo presidente de Bienes Comunales, quien fue avalado, además de por los huicholes, por el Consejo de Ancianos de esa comunidad.

Hasta el momento, los dos aserraderos en cuestión son abastecidos por productos maderables obtenidos de un programa de saneamiento de los pinos de Mezquitic, afectados por el muérdago, ya que en la región se quiere tener un "bosque modelo", también el primero del país, porque se procura conservarlo para producir madera a perpetuidad.

Enrique Niembro agregó que crecerán las inversiones de su empresa forestal en la Zona Norte, a la vez que serán cedidos a los huicholes los dos aserraderos hasta ahora establecidos, los cuales sabrán administrar los autóctonos porque ellos "son puros, física y mentalmente".

La decisión de constituir la asociación en participación en Mezquitic, es a la vez trascendental porque "disparará la atención de los demás que viven del bosque, en todo el

país, por cuidar en serio los recursos forestales".

El señor Niembro sostuvo que la gente de la Zona Norte merece muchas cosas, además de industria forestal: caminos, escuelas, salud, mejor alimentación, son sus necesidades prioritarias. "Nosotros queremos contribuir a que se apropien de esos bienes y en esa tarea los medios de comunicación nos ayudan mucho", dijo.

El conocimiento de los huicholes de su entorno, avanza hacia la profundidad porque dicen ellos que el bosque es agua, aire y vida al mismo tiempo. Con esa mentalidad, ellos son gente grande, no "huicholitos", como peyorativamente se les dice a veces.

En resaltar ese conocimiento, y en el hecho de que los huicholes son la única raza en el mundo que conserva su pureza y sagacidad, coincidió Salvador Juárez Castillo, subdelegado Forestal de la SARH en Jalisco.

El análisis acerca de los huicholes indica que ellos no son rencorosos, pero no olvidan. Si ven que pueden haber hechos en su beneficio —como el de no explotarlos inicuamente, ni a sus recursos, por los que les han pagado precios aceptables—, "se entregan en cuerpo y alma".

Al aceptar el contrato de asociación, están apostando a tener un plan de manejo integral del recurso forestal y a enfrentar una competencia con cualquiera, ahora asociados y solos en el futuro.

Ese riesgo en la seguridad hacia el futuro estaría amenazado de fracasar, sin embargo, sólo si existiese una mala administración y mala política en la empresa, observó Juárez Castillo.

Para él, los elementos de éxito de una empresa, en este caso la forestal, son: existencia de materia prima, capital, tecnología, voluntad política y capacidad administrativa. Y en la Zona Norte parece haberlos.